

de caldera, que linda a oriente con la salitrería de José Millán, al sur con el Arroyo de los Alboyones, poniente Tomás Mayorga y al norte Juan Romeral. Su producto es de 260 reales.

DON LORENZO FERNANDEZ UTRILLA.—Que tenía casas en la Puerta Certera, Plaza de la Justa y Corredera, pero viviría en la primera, tenía una salitrería de 20 coladeras en las del Pradillo-extramuros, linda a oriente la tierra de Juan Lozano, sur el río (el arroyo de la Veguilla), al poniente tierra de la misma hacienda y al sur el camino de Herencia. Producto, 600 reales.

Y otra de 9 coladeras en el corralazo, a extramuros, linda a oriente con la salitrería de Pedro Panduro, sur el arroyo, poniente y norte calles públicas, Su producto, anual 260 reales.

DON PEDRO JOSE RIOJA.—Se trata de una gran hacienda en la que por faltar varias hojas salteadas se le pudieran atribuir propiedades que no tuviera, pero hay en ella cosas tan interesantes como la posada de la Plaza y la casa grande de Piédrola, aparte de la salitrería y mil cosas de las que se quisiera poder tratar algún día. Tenía casas en la calle Resa y en las de San Andrés y Virgen, todas de planta baja, pero él viviría en la calle Resa, que era la principal.

Las fincas citadas figuran entre los bienes vinculados por don Juan Maroto del Río, siendo una la casa quintería en el sitio de Piédrola, distante una legua, con vivienda baja y alta, es decir, encamarada, linda a oriente y sur cerros llecos, poniente y norte con el carril que va de Villarta a Quintanar. Tiene de frente 15 varas, de fondo 20, patio de 15 en cuadro y corral de 6. Bajo los mismos linderos de la casa hay una huerta de regadío para hortaliza a beneficio de una noria de caber dos fanegas de buena calidad. Produce sin intermisión.

Creo que no hay dudas, ¿eh, vecinos?

En cuanto a la posada se trata de una casa Mesón, en la Plaza Vieja, con habitación alta y baja y demás oficinas correspondientes, cuabras con sesenta pesebres y cuarenta y dos ventanas, corredores que caen a la Plaza, linda a oriente calles públicas, la de la Pringue, sur Casa del Gobernador, a poniente dicha Plaza y al norte con casa del Gran Prior de San Juan. Tiene de frente 18 varas, de fondo 22, patio de 9 cuadrado y corral de 20. Su alquiler anual 550 reales. Tampoco esto parece ofrecer dudas y acredita que la posada era anterior al 1750, por lo que hay que esperar encontrársela en nuevas investigaciones.

Pues este señor Rioja tenía una salitrería con 17 coladeras y media menos la octava parte y pertrechos necesarios, a extramuros, lindando a oriente con la salitrería de herederos de Cristóbal Porrás, a sur Pablo Pascual, poniente Amdrés Díaz Rosel y norte con otra de Francisco Montes. Su producto anual 510 reales.

Y sigamos buscando salitrerías para concretar lo mejor posible esta riqueza de entonces.

DON JUAN ANTONIO CERVANTES, que vivía en la calle de Santa Ana, en casa encamarada, no corriente, con oficinas —¡qué cursilería de escribanos!— y cuarto bodega con 7 tinajas que cabían 400 arrobas, tenía una salitrería con seis coladeras y octava parte de caldera, a extramuros, lindando a oriente el camino que va desde la calle de Toledo a Palacio, al sur la salitrería de Juan Romeral, al poniente Tomás Ximénez y al norte con el Arroyo. Su producto es de 180 reales anuales.

DOÑA MANUELA MORENO BARCHINO CERVANTES.—Que tenía casas en la calle Maroto y en la de la Pringue, pero que debía vivir en la primera, aunque en las dos tenía oficinas, poseía una salitrería de 7 coladeras y cuarta parte de caldera, a extramuros, lindando a oriente con tierra de Juan Antonio Maza, al sur